

التسامح والانتقام وعلاقتهما بسمات الشخصية لدى عينة من طلبة الجامعة

د. نوره بنت سعد البقمي

جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية

كلية العلوم الاجتماعية-قسم علم النفس

المملكة العربية السعودية، الرياض

هدف البحث إلى التعرف على طبيعة العلاقة بين كل من التسامح والانتقام وسمات الشخصية لدى طلبة الجامعة، كذلك الكشف عن الفروق في التسامح والانتقام بين الذكور والإناث. أجري البحث على عينة مكونة من (324) طالب وطالبة من طلبة جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية، وباستخدام مقياس سمة التسامح (تعريب الباحثة) ومقياس الانتقام (تعريب الباحثة) ومقياس العوامل الخمسة الكبرى للشخصية تعريب جرادات وأبو غزال (2010). أشارت النتائج إلى وجود ارتباط سالب ودال إحصائياً بين التسامح والانتقام، كما ظهرت ارتباطات موجبة ودالة إحصائياً بين التسامح وكل من الانبساطية، والمقبولية، وبقطة الضمير، والانفتاح على الخبرة، في حين كان الارتباط سالباً ودالاً إحصائياً بين التسامح والعصابية، كما وجدت علاقة سالبة ودالة إحصائياً بين الانتقام وكل من الانبساطية، وبقطة الضمير، والانفتاح على الخبرة، والمقبولية، وعلاقة موجبة ودالة إحصائياً بين الانتقام والعصابية. كما ظهرت فروق بين الجنسين في التسامح وكانت الفروق باتجاه الإناث، في حين كانت الفروق في الانتقام بين الجنسين دالة وباتجاه الذكور، وتمت مناقشة النتائج في ضوء الإطار النظري والدراسات السابقة.

الكلمات المفتاحية: التسامح، الانتقام، سمات الشخصية.

Forgiveness, Revenge and their relationship with personality Traits among sample of university students

Noura Al.Bougami, PhD

Imam Mohammed Bin Saud Islamic University

Saudi Arabia, Riyadh

The current study aims to determining the relationship between forgiveness, revenge and personality traits and the differences in the forgiveness and vengeful among meal and female. The Study Sample consists of (324) of university students (160 meal, 164 female). The researcher used forgiveness trait scale, vengeful scale and the big five factors of personality inventory. The Results showed that there is significant negative correlation between forgiveness and revenge, and positive coloration between forgiveness, agreeableness, openness to experience Extraversion, conscientiousness, and negative correlation with neuroticism, there is a significant negative coloration between revenge and agreeableness, openness to experience, Extraversion, and conscientiousness, and positive coloration with neuroticism, and the result indicated there is a significant different between male and female in forgiveness and revenge.

Key words: Forgiveness, Revenge, Personality Traits.

الخصائص السيكومترية للصورة العربية لمقياس الهوية الوطنية

د.نوره البقمي

جامعة الأمام محمد بن سعود الإسلامية

الملخص

تلخصت أهداف البحث الحالي في التعرف على دلالات صدق وثبات الصورة العربية لمقياس الهوية الوطنية الذي أعده ليلي وديهل (Lilli & Diehl,1999)، وقد أظهرت بيانات الثبات والصدق التي ارتكزت على أداء عينة من طلبة الجامعة (ن = 294) طالب وطالبة معاملات اتساق وثبات مقبولة عموماً من خلال حساب ارتباطات العبارات بالدرجة الكلية واستخدام معامل ألفا كرونباخ، في موازاة ذلك وفر البحث دلالات هامة للصدق التقاربي باستخدام المقاييس المحكية، وقد وفر التحليل العاملي لعبارات المقياس دعماً للصدق من خلال الكشف عن خمسة عوامل فسرت 58.46% من التباين الكلي، وتُشير النتائج في مجملها إلى صلاحية الصورة العربية المقترحة لمقياس الهوية الوطنية في البيئة السعودية.

الكلمات المفتاحية: الخصائص السيكومترية، الهوية الوطنية.

Psychometric Properties of the Arabic Version of National Identity Scale

Noura Al.Bougami, PhD

Imam Mohammed Bin Saud Islamic University

Saudi Arabia, Riyadh

The research aimed to identify the nature of Reliability and validity of National Identity Scale on samples of university students. a sample of (294) students applied to them a National Identity Scale, and by using the correlation coefficient, Alpha Cronbach, and Confirmatory factor analysis The results showed there is an acceptable degree of internal consistency using correlation coefficient available for the scale, There is an acceptable degree of reliability using Cronbach's coefficient alpha for scale. The results of factor analyses for the data found five factors explained (58.46) % of the total variance in scores.

Keywords: Psychometric Properties; National Identity.

الرضا عن صورة الجسم وتقدير الذات كمنبئات بقبول جراحة التجميل

في ضوء متغيرات الجنس والعمر والوضع الاجتماعي الاقتصادي

د. نوره البقمي

هدفت هذه الدراسة إلى التنبؤ بقبول جراحة التجميل من الرضا عن صورة الجسم وتقدير الذات، والكشف عن الفروق في قبول جراحة التجميل وفق متغيرات (الجنس -الدخل الشهري-العمر - الحالة الاجتماعية) . شارك في الدراسة (300) فرداً، (135) من الذكور، و(165) من الإناث اعتمدت الباحثة في جمع بيانات الدراسة على مقياس قبول جراحة التجميل ومقياس الرضا عن أجزاء الجسم ومقياس تقدير الذات. أظهرت النتائج أن كل من الرضا عن صورة الجسم وتقدير الذات تنبأ بقبول جراحة التجميل حيث فسرت هذه المتغيرات (0.34) % من التباين الكلي في الدرجات على مقياس قبول جراحة التجميل، كما كشفت النتائج عن وجود فروق دالة إحصائياً في قبول جراحة التجميل والتي تُعزى لمتغيري الجنس لصالح الإناث و متغير الحالة الاجتماعية لصالح العزاب، في حين لم تظهر فروق دالة في قبول جراحة التجميل تُعزى لمتغيري العمر والدخل الشهري.

الكلمات المفتاحية: جراحة التجميل، الرضا عن صورة الجسم، تقدير الذات.

Predicting acceptance of cosmetic surgery through body image satisfaction and self-esteem of different age groups, gender and socio-economic status

Noura Al.Bougami, PhD

The current study aimed to predict the consideration of cosmetic surgery by considering the following independent variables: body image satisfaction, self-esteem, and differences in the levels of acceptance of cosmetic surgery were assessed by gender, marital status, age, and monthly income. Three-hundred male and females were surveyed. The survey included the Consider subscale of the Acceptance of Cosmetic Surgery Scale, Body Parts Satisfaction Scale and Self-Esteem Scale. Multivariate regression showed that the significant predictors of acceptance of cosmetic surgery were greater body image satisfaction and, less self-esteem these variables, which explained (0.34)% of the total variance in scores Acceptance of Cosmetic Surgery Scale. There were statistically significant differences in consideration for cosmetic surgery by gender and marital status, while there were no statistically significant differences in consideration for cosmetic surgery by age or monthly income.

Keywords: cosmetic surgery, body image satisfaction, self-esteem.

الضغوط النفسية والمساندة الاجتماعية لدى المرأة المطلقة وعلاقتها ببعض المتغيرات في مدينة الرياض

د. أناس رمضان المصري

د. نوره سعد البقمي

جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية، الرياض، السعودية
جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية، الرياض، السعودية

ملخص:

هدفت الدراسة الحالية إلى التعرف على مستوى الضغوط النفسية والمساندة الاجتماعية لدى المرأة المطلقة، كما هدفت إلى التعرف على العلاقة بين الضغوط النفسية والمساندة الاجتماعية ببعض المتغيرات الديمجرافية لدى عينة مكونة من (175) امرأة مطلقة بمدينة الرياض. ولتحقيق أهداف الدراسة، استخدمت الباحثتان استمارة البيانات الشخصية، واستبانة الضغوط النفسية، واستبانة المساندة الاجتماعية. وقد أظهرت النتائج وجود ضغوط نفسية بدرجة كبيرة لدى المطلقات، كما وُجدت فروق ذات دلالة إحصائية في الضغوط النفسية لدى المرأة المطلقة في متغيرات الدراسة تُعزى لمتغيرات: العمر، والدخل الشهري، ونمط السكن، وعدد الأبناء، بينما لم تظهر فروق ذات دلالة إحصائية في الضغوط النفسية لدى المرأة المطلقة تُعزى لمتغيري المهنة أو المستوى التعليمي. كما أشارت النتائج إلى أن المطلقات حصلن على درجات مساندة اجتماعية متوسطة، في حين وُجدت فروق ذات دلالة إحصائية في المساندة الاجتماعية تُعزى لمتغيري العمر، ونمط السكن، بينما لم تظهر فروق ذات دلالة إحصائية في المساندة الاجتماعية لدى المرأة المطلقة تُعزى لمتغيرات: المهنة، والدخل الشهري، وعدد الأبناء. وقد خلصت الدراسة إلى ضرورة تقديم المزيد من المساندة الاجتماعية للمرأة المطلقة. وقامت الباحثتان بتفسير النتائج وفق الإطار النظري والدراسات السابقة.

الكلمات المفتاحية: الضغوط النفسية – المساندة الاجتماعية – المرأة المطلقة.

Psychological stress and social support among divorced women and their relationship to some of the variables in the city of Riyadh

Dr. Anas Ramadan Al-masri

Dr. Noura Saad Buqami

The study aimed to study the psychological stress and social support among divorced women and their relationship to some of the variables in the city of Riyadh; the study's sample was (175), a divorced woman. The study used: a form of personal data, the psychological stress questionnaire, and social support questionnaire. The study's indicated a psychological stress at the divorced women at a high degree. While found statistically significant differences in the psychological stress of the divorced women in the study variables; due to the variable age; the monthly income; the pattern of housing, and the number of the children. While there are no statistically significant differences in the psychological stress of the divorced women in the study variables; attributed to the occupational status or educational level. The results also indicated that the divorced women who received degrees of social support medium, while found statistically significant differences in social support variables in the study due to the variable age, the pattern of housing. While there is no statistically significant Favor in social support among divorced women in the study variables; attributed to occupational status or monthly income or the number of the children. The study concluded the need to provide more social support for divorced women. And the researchers interpret the results according to the theoretical frame and previous studies.

Key words: psychological pressures - social support - divorced woman

العنوان: " المسؤولية الاجتماعية كمتغير وسيط بين التضحية الشخصية والانتماء للوطن لدى الشباب الجامعي بمدينة الرياض "

د/ صفاء صديق محمد خريبه * د/ نوره سعد البقمي **

قسم علم نفس / كلية الآداب جامعة الزقازيق قسم علم نفس / كلية العلوم الاجتماعية

جامعة الامام محمد بن سعود الاسلامية

الملخص

هدف البحث إلى الكشف عن العلاقة بين المسؤولية الاجتماعية والتضحية والانتماء للوطن، كذلك التعرف على مرتفعي ومنخفضي التضحية الشخصية والمسؤولية الاجتماعية في الانتماء للوطن، بالإضافة إلى الكشف عن الفروق في التضحية الشخصية والتي تُعزى لمتغيرات (النوع، العمر، التخصص الأكاديمي، الحالة الاجتماعية، الدخل الشهري)، كذلك التعرف على الفروق في المسؤولية الاجتماعية والتي تُعزى لمتغيرات (النوع، العمر، التخصص الأكاديمي، الحالة الاجتماعية، الدخل الشهري)، كما سعت الدراسة إلى التنبؤ بالانتماء للوطن من الدرجة الكلية للمسؤولية الاجتماعية والتضحية الشخصية. تكونت عينة الدراسة من (273) طالب وطالبة من طلاب جامعة الامام محمد بن سعود الإسلامية بمدينة الرياض، تراوحت أعمارهم ما بين (18-24) سنة، منهم (109) من الذكور بمتوسط عمري بلغ (1.505)، وانحراف معياري (0.502)، و(164) من الإناث بمتوسط عمري بلغ (1.659) وانحراف معياري (0.476)، طبق على العينة مقياس المسؤولية الاجتماعية للدليمي (1989) ومقياس التضحية الشخصية إعداد عبد المقصود وخريبه (2014) ومقياس الانتماء للوطن إعداد خريبه (2011). أشارت النتائج إلى وجود ارتباط دال إحصائياً بين كل من المسؤولية الاجتماعية والتضحية والانتماء للوطن، وظهرت فروق دالة إحصائياً بين مرتفعي ومنخفضي التضحية الشخصية والمسؤولية الاجتماعية في الانتماء للوطن. كما لم تظهر فروق دالة إحصائياً في التضحية الشخصية وفقاً لمتغيرات (النوع، العمر، الحالة الاجتماعية، الدخل الشهري) في حين كانت الفروق دالة إحصائياً في التضحية الشخصية وفق متغير التخصص الأكاديمي وكانت الفروق في اتجاه الكليات النظرية، كما بينت النتائج وجود فروق دالة إحصائياً في المسؤولية الاجتماعية وفق متغير النوع باتجاه الإناث ووفق متغير الدخل الشهري وكانت الفروق باتجاه منخفضي الدخل، في حين لم تكن الفروق دالة إحصائياً في المسؤولية الاجتماعية وفق المتغيرات التالية: (العمر، التخصص الأكاديمي، الحالة الاجتماعية). وتوسط متغير المسؤولية الاجتماعية العلاقة بين التضحية والانتماء للوطن، وأمكن التنبؤ بالانتماء للوطن من الدرجة الكلية للمسؤولية الاجتماعية والتضحية الشخصية، حيث فسر كل من المسؤولية الاجتماعية والتضحية الشخصية (22.0) % من التباين الكلي في درجات الانتماء للوطن.

الكلمات المفتاحية: المسؤولية الاجتماعية، التضحية الشخصية، الانتماء للوطن.

social responsibility as a median variable between personal sacrifice and belonging to the nation among university students in Riyadh

Dr. Safaa Sedik Khreba*

Dr. Noura Saad Al-Buogami**

Abstract

The research aims to reveal the relationship between social responsibility and personal sacrifice and belonging to the nation, as well as to identify the high and low personal sacrifice and social responsibility in belonging to the nation, in addition to detect differences in the social responsibility and personal sacrifice according to the variables (gender, age, academic specialty, marital status, monthly income. The study also sought to predict belonging to the nation from the total score of social responsibility and personal sacrifice. The study sample consisted of 273 students from the Islamic University of Imam students Mohammed bin Saud in Riyadh, the ages ranged between (18-24) years ,was applied to the sample scale social responsibility Dulaimi (1989) and the measure of sacrifice personal Abdel-Maksoud, & Khuriba (2014) and the measure of belonging to the nation Khuriba (2011) .

Results indicated that there is statistically significant correlation between each of the social responsibility, sacrifice and belonging to the nation, and appeared statistically significant differences between high and low personal sacrifice and social responsibility in belonging to the nation. As statistically significant differences in the personal sacrifice did not appear, according to the variables (gender, age, marital status, monthly income), while the differences were statistically significant in the personal sacrifice accordance the variable of academic specialty, as results showed the presence of statistically significant differences in social responsibility accordance to the variable gender and monthly income, while statistically significant differences in social responsibility were not significant in according to the following variables :(age, academic specialty, marital status).

And social responsibility mediated the relationship between sacrifice and belonging to the nation, and possible prediction of belonging to the nation from the total score of social responsibility and personal sacrifice, social responsibility and personal sacrifice explained (22.0%) of the total variation of scores of belonging to the nation.

Keywords: social responsibility, personal sacrifice, belonging to the nation.

